



Biographie

Taitu Betul

Taitu Betul (c. 1851-1918), épouse de Ménélik (Roi du Shoa, puis Négus Negest, ou Roi des rois), fut une remarquable reine et impératrice d'Ethiopie.

Elle utilisa son intelligence exceptionnelle pour renforcer et étendre son pouvoir par un mélange subtil de népotisme, de mariages politiques et d'autorité naturelle.

Déterminée à résister aux visées impérialistes étrangères sur son pays, elle s'opposa de plus en plus catégoriquement à toute négociation susceptible d'entraîner la perte de territoires éthiopiens. Lorsque la diplomatie céda la place à la guerre, elle marcha à la tête de son propre bataillon, aux côtés de son époux.

C'est elle qui conçut le plan à l'origine de la victoire éthiopienne à Makalle, et sa présence fut déterminante pour remporter un autre triomphe à Adwa en 1896, le plus significatif de toute l'Afrique au plus fort du colonialisme européen.



Portrait de Taitu Betul réalisé au début des années 1880.



Biographie

Taitu Betul

Elle fonda Addis-Abeba, aujourd'hui capitale de l'Ethiopie. Les dernières décennies de son règne se caractérisèrent par une période de modernisation qui ouvrit progressivement le pays aux échanges commerciaux et à l'acquisition de savoir-faire technique. Elle permit également à la communauté éthiopienne chrétienne orthodoxe de Jérusalem de bénéficier de logements décentes, et finança la construction du dôme de l'imposante église de Debré Gannet. Lorsque son mari tomba malade, elle chercha à concentrer le pouvoir entre ses mains, ce qui finit par susciter le mécontentement public et la contraignit à se retirer.

Diplomate avisée, elle joua un rôle crucial pour contrecarrer les visées impérialistes de l'Italie sur l'Ethiopie. Avec son époux, l'Empereur Ménélik II, elle mena une armée considérable à la bataille d'Adwa et remporta l'une des victoires les plus importantes jamais gagnée par un Etat africain contre l'agression colonialiste européenne.



CC-BY-SA UNESCO/Alaba Onajin